

# LA TROMPETA DE LA REVOLUCION,

## PERIÓDICO REPUBLICANO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma.—En la administración calle de Palacio núm. 4,  
frente la ex-carcel.—Ibiza. D. José Verdura.

Sale todos los domingos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En real y medio al mes en toda España.—Un número  
suuelto, medio real.

### DECLARACION DEL SR. RIVERO.

Indigna por demás ha sido la conducta seguida en todas ocasiones por el Sr. Rivero, grande fué el descrédito en que incurrió cuando la gloriosa, pero mayor ha sido hoy, en que según declaración propia se ha convertido por espacio de tres años, en traidor de un partido al cual mas adulaba, y el que sin merecerlo le habia designado un puesto que bajo ningun concepto merecia, dada la inconsecuencia harto probada del Sr. Rivero.

Los sucesos se han precipitado extraordinariamente de tres meses á esta parte, y á medida que han ido sucediéndose, nos hemos convencido mas y mas de lo funesto que ha sido para España y para todos los partidos avanzados, la influencia que en los destinos de los mismos, ejercia el apóstata, el que ya en 1868 hizo traicion á los republicanos que lo habian antes aclamado por su jefe.

Los puntos negros de la revolucion se van ya aclarando como no podia menos de suceder, y la historia será la que se encargue de hacer justicia á los hombres que de buena fé llevaron á cabo tan grandiosa obra, y que hizo vacilar por de pronto los tronos todos de Europa. ¡Gloria eterna para los mártires desinteresados, nobles y generosos, que contribuyeron con sus sacrificios á que la revolucion se llevara á cabo!... ¡Execracion eterna, para los hipócritas que, fingiendo un patriotismo que no sentian, ayudaron á derribar un trono, solo con la idea de medrar, por ambicion y por el prurito de figurar en primera línea; para los últimos, repetimos, ni una palabra de agradecimiento, pues que solo el mas solemne desprecio merecen sus actos bañados de cierto tinte patriótico, pero que en realidad nada de noble, nada de generoso habia en lo que pretendian aparentar.

Las declaraciones hechas por el señor Rivero en la última sesion celebrada por la Comision permanente de la Asamblea Nacional, no pueden ser mas graves ni repugnantes, estas declaraciones en sus lábios dicen muy poco en favor suyo antes al contrario, queriendo él demostrar una cosa, que dudamos si es ó no verdadera,

obtuvo por único resultado desacreditarse mas y mas á los ojos de amigos y enemigos.

A nadie se le oculta que únicamente á la desmesurada ambicion del señor Rivero, se debe el fraccionamiento del antiguo partido progresista, un hecho innegable es, que solo á ese camaleon político se debió la derrota parlamentaria sufrida por el gabinete radical en Octubre del 71, y ¿qué hizo el señor Rivero para demostrar su agradecimiento al hombre que por él se habia sacrificado? Crearle nuevos obstáculos con sus impertinentes exigencias, y convertirse así en un elemento de discordia; introducir la cizaña entre el partido monárquico mas avanzado, para de este modo dar mas fuerza al bando reaccionario que acaba de derrotarle en votacion solemne.

No obstante, la inconsecuencia política del ex-alcalde popular de Madrid, y no ocultándosele al entonces jefe del partido radical C. Manuel Ruiz Zorrilla, lo peligroso que era en ciertos momentos elevar al sillón presidencial del Congreso, á un hombre que tan mal parado dejó el ministerio de la Gobernacion, no obstante sus malos antecedentes, al ser llamado por segunda vez el partido radical á regir los destinos de España, una de las primeras cuestiones que se suscitaron fué la del candidato que el nuevo gobierno debia presentar á la mayoría para la presidencia del Congreso, pues creian ver en ello una cuestion de honra para el partido. Innumerales fueron los inconvenientes que se presentaron á fin de que el *espiritista* señor Rivero saliera vencedor en la batalla parlamentaria que por segunda vez iba á librarse, si bien no en la misma legislatura, apoyado empero por los mismos hombres, que en la anterior salieron derrotados. El partido radical, votó en mal hora al cardillo cimbrío, y gracias á la actitud patriótica y digna de ciertos hombres salió triunfante su candidatura por mas de doscientos votos. ¿Podia darse resultado mas satisfactorio? ¿Merecia acaso el señor Rivero las deferencias que en todas circunstancias el partido radical ha tenido con él? La contestacion no es dudosa, visto el desenlace que ha tenido la repugnante tragedia ejecutada con sin igual maestria por el político de balancin, sobre el cual habian cifrado



todas sus esperanzas los hombres que de buena fé creyeron en el decantado patriotismo del señor Rivero.

Enhorabuena que todos los partidos políticos de España, olviden las apostasias del señor Rivero, convenimos tambien en que se haga caso omiso de los inmensos perjuicios que su conducta ha ocasionado al pais, con sus voluptuosidades y caprichos, pero en lo que no podemos estar conforme, lo que no puede dispensársele bajo concepto alguno, es, que despues de haber sido uno de los principales muñidores de la monarquia, despues de abusar engran escala del favoritismo que en todas esferas imperaba, y de haber hecho importantísimas y espontáneas declaraciones monárquicas, cuando el monarca estaba en el periodo álgido de su apogeo, y por consiguiente para nada se necesitaba el concurso de un hombre tan funesto para su pais. En lo que no podemos transijir, ni nunca transijiremos, es que despues de lo que muy someramente acabamos de manifestar, y sin motivo alguno en el cual pudiese fundar su cambio repentino, se convirtiera el inmortal Rivero en ardiente republicano y encarnizado enemigo de la monarquia, por el mero hecho de ver que la República se acercaba á pasos agigantados, lo que á su entender le demostró haber llegado el momento para hacer méritos, á fin de seguir figurando en primer término, fueran Tirtios ó Troyanos los que tuvieran á su cargo la mision de ponerse al frente de los destinos del pais.

Esta conducta, ni es propia, ni digna de una persona de mediano criterio, pues aunque no nos fuera desconocido el patriotismo que en su pecho abrigaba el célebre Rivero, no podemos menos de declarar que ha demostrado hasta la evidencia lo que puede en él el egoismo, y lo poco que de ciertos hombres puede esperar el pueblo. El incalificable proceder del señor Rivero, no puede ser mas antipatriótico, ni mas falto de sentido comun, si se añade á todo esto la repugnante declaracion hecha por el mismo, ante la comision permanente de la Asamblea Nacional.

El señor Rivero queda por completo inhabilitado ante los ojos de toda la nacion sin escepcion de partido alguno, pues la agrupacion política que admitiera en su seno á hombres tan desacreditados, pobres, muy pobres fueran los beneficios que al pais pudiera reportar.

Hombres como el señor Rivero, se condenan al desprecio y se les debe reducir á la impotencia para que en ningun tiempo puedan reaparecer á la vida pública.

J. R.

Los carlistas de Viladrau y del Prat de Llusanés, pueblos de Cataluña, se han llevado un solemne *mico* que les dieron con muchísima gracia el general Velarde y el brigadier Cabrinetty, con motivo de haber aquellos ayuntamientos favorecido las partidas carlistas que por aquellos contornos merodeaban, al paso que trataban de negarse á prestar apoyo alguno á las columnas que iban en persecucion de las dichas partidas latro-facciosas. Vean nuestros lectores lo que con tal motivo dicen algunos periódicos:

«Entró dias atrás el general Velarde en Viladrau, y habiendo sabido por el camino que el dia antes habia estado allí Savalls, siendo recibido con repique de campanas, salvas de escopetas, visita del municipio y del sacerdocio y ovaciones de la poblacion, se puso á la mira del recibimiento que él tendria. Al llegar no se presentó nadie, el alcalde tardó bastante en hacerlo, y cuando fué, demostraba bastante indiferencia. El general Velarde le pidió alojamiento y 4.000 raciones de carne, á lo cual respondió el alcalde que no era posible sacar tanta carne de la poblacion. «Si lo es, contesta el general, ahí habrá carneros y bueyes, maten Vds. en seguida y traigan las 4.000 raciones.» Obedeció el alcalde, entregó las raciones, y luego pidió el recibo para hacer el cobro. Este esperaba el Sr. Velarde. «Señor alcalde, le dijo, para el recibo debe V. dirigirse á Savalls que es el capitán general de Cataluña, segun lo reciben ustedes con campanas, salvas, visitas y funciones religiosas. Yo, segun me han recibido Vds., no soy mas que su segundo, por consiguiente, él les entregará el recibo y el dinero.»

Hé aqui ahora lo sucedido en el Prat de Llusanés con el brigadier Cabrinetty:

«Llegó Cabrinetty á Llusanés cuyos bagajeros habian salido con los carlistas: rehusaba el alcalde darle bagajes con pretexto de que los bagajeros estaban en férias y diligencias.

El jefe que sabia la verdad, disimuló.

—¿Con qué no hay? dijo. Está bien: nos pasaremos sin ellos. Los mulos de mi artilleria me servirán en lugar de bagajes, y el ayuntamiento del pueblo cargará con la artilleria; llevando Vd. á cuestras como alcalde primero un cañon, otro el alcalde segundo, y los concejales y vecinos mas ricos las cureñas y las cajas de municiones. Estén Vds. dispuestos para mañana por la mañana en que saldremos á primera hora.

Al dia siguiente no le faltaron bagajes.»

No dirán luego los carlistas, que las tropas del gobierno no los tratan con las consideraciones á que se han hecho acreedores, pues nada menos que de acémilas era el papel que estaban llamados á desempeñar los concejales carlistas del ayuntamiento de Llusanés si no hubiesen aprontado los bagajes que les pedia el jefe de la columna, señor Cabrinetty.

Curioso hubiera sido el ver convertidos en acémilas á los principales carlistas de Llusanés. ¿Que hubiera dicho á todo esto el *vetusto Tradicional*? Seguro es que habria puesto el grito en el cielo, al ver el modo con que eran tratados sus amigos y consecuentes correligionarios de Llusanés.

Para el dia 15 no debe haber un carlista en la



montaña, según *Real* orden expedida desde Weneby por S. M. tersa.

¿Será obedecida esta orden general?

Mucho lo dudamos, porque los carlistas son aficionados al verde, y ahora viene su mejor época, no obstante pudiera ser que dado el acreditado *patriotismo* de que están animados á causa de la *mieditis* que de ellos se ha apoderado, desistieran siquiera por algun tiempo de recibir *palos á troche y moche*.

No obstante, lo mejor que pueden hacer es retirarse á sus casitas, único medio que tienen si quieren conservar el número *uno*.

Tomamos de un periódico la siguiente receta, que por el gracejo con que está redactada, creemos agradecerán nuestros lectores:

«*Récipe para hacerse diputados, ó mejor PARA HACERSE diputado.*

Andar á pié teniendo coche, mientras dure el periodo electoral.

Recibir en casa y con ese *SANS FAÇON* de tan buen gusto, en tales periodos, á todo aquel que, sea elector, ó tenga afinidad con alguno de estos.

Hablar mal del gobierno constituido y aun dejar entender, que la causa ocasional de todos los males, es el candidato con quien se va á luchar.

Fundar un periódico y asistir á reuniones públicas, para darse á conocer, y en uno y en otras declararse paladin de todos aquellos que por causas varias se encuentran descontentos.

Con todo lo que antecede y con que la mayoría de los electores quieran votarlo, queda hecho el diputado. No admite duda.»

Hemos tenido el gusto de leer el manifiesto de la minoría republicana, cuyo documento es digno de los individuos que lo autorizan con sus firmas.

En un pueblo de esta provincia, dice el *Diario de Avisos de Zaragoza*, una muger ha dado á luz hace dos ó tres dias un verdadero fenómeno. Consiste éste en un niño que tiene dobles, y en su natural estado de desarrollo, los órganos de la generacion, siendo lo raro en que por ambos órganos hace la evacuacion de la orina sin que parezca sufrir dolor ni molestia alguna.

Una anécdota que tiene cierta analogia con los cuentos árabes.—Un maestro de escuela se encuentra en una barca que surca la impetuosa corriente en un caudaloso rio.

—¿Sabeis historia? pregunta el profesor al barquero.

—Nó, contesta éste.

—Entonces la mitad de tu vida has perdido lastimosamente.

Poco despues volvió á preguntar:

—¿Sabeis matemáticas?

—Nó, replicó el barquero.

—Las tres cuartas partes de tu vida las has perdido desgraciadamente.

Apenas habia pronunciado estas palabras, un golpe de agua volcó la barca y los dos hombres cayeron al rio.

—¿Sabeis nadar? preguntó el barquero al maestro de escuela.

—Nó.

—Entonces has perdido toda tu vida miserablemente.

Gracioso es lo que está pasando con los literos de *El Canton*. Censuran que el Comité Provincial reunido en asamblea con los representantes de todos los comités locales elijan candidatos; y ellos sin encomendarse á Dios ni á Santa Maria, de *motu proprio*, en ridícula antevotacion celebrada solo en Palma, imponen candidato á los pueblos.

Tal es el federalismo de esos ridículos bravateros.

No obstante lo dicho, sin antevotacion ni cosa que se le asemeje, diciendo que *algunos* republicanos se lo han suplicado, se presenta candidato en Inca el famoso director de cuerpo presente de *El Canton* Félix Mateu Domeray.

¿Qué se hizo de la autonomia «y del libre ejercicio del sufragio universal por todos los republicanos del distrito?» ¿Qué se hizo?

En Palma se celebró una antevotacion siendo presidente del Comité local el celebre Pepe Estade. Salieron derrotados los individuos de la Verdad, hoy Ausilio.

¿Qué hicieron? No respetar la antevotacion. Aten ustedes cabos con esa gente.

El director de *El Canton* Félix Mateu Domeray, republicano democrático federal intransigente puro y otras yerbas, al presentarse, por sí y ante sí, candidato en el distrito de Inca, suplica los votos de todos los liberales del *independiente* distrito de Inca.

Según *El Canton* no es republicano-democrático federal, el candidato que no emane «del libre ejercicio del sufragio universal por todos los electores republicanos del distrito.»

¿Será Félix Mateu Domeray republicano-democrático-federal, que se titula candidato porque algunos electores se lo suplican?

¿Será Félix Mateu Domeray intransigente puro cuando transije con *todos los liberales* del distrito de Inca?

¡Qué gente y qué gentuza!



Leemos en *La Justicia Liberal*:

«Bueno sería que los pueblos diesen una lección de moralidad á esos políticos que por todo atropellan para venir á representar en las Constituyentes, no la voluntad de sus compatriotas, sino una desenfrenada ambición que puede producir los más desastrosos efectos en esta nación tan corroida por inveterados vicios.»

¿Si conocería la ambición del director de *El Canton Balear*?

Dice el director de *El Canton*:

«Pronto me hallaré entre vosotros dispuesto á conducirlos á las urnas.»

¿Tan torpes considerará á los electores del distrito de Inca, que necesiten de su dirección para ir á las urnas?

Los electores no necesitan rabadanes tan feos como V., señor don Félix.

Un tal Guillermo Catañy truena en las columnas de *El Canton* contra la Diputación Provincial, por que no le dió el empleo que tenía su padre en la Casa Misericordia.

Todas las cuestiones de los cantoneros, son cuestiones de estómago.

¡Turrón, turrón!

*Elixir d'amore* convertido por los artistas y orquesta en *Elixir de dolore* fué ejecutada el miércoles en el Teatro Principal. Los murmullos del público dieron pronto á entender lo poco que agradaba.

No es por falta de facultades en los cantantes por lo que tal sucede en el Teatro, sino segun hemos podido apreciar, por falta de voluntad en complacer al público.

Hágannos el favor de estudiar y hacer las cosas como Dios manda. Si no, ya pueden prepararse. Casualmente en Mallorca se cultivan muy buenas y grandes patatas y tomates y sobre todo calabazas de primó cartello.

De cada día vá animándose mas y mas la concurrencia al Teatro de Costa, pues harto conocidos son del público los sacrificios que está haciendo el nuevo empresario, para presentar espectáculos dignos y variados.

Durante la semana anterior se han puesto en escena entre otras, las zarzuelitas *El amor y el almuerzo*, *Los diez mil duros*, *La Vieja*, *Pascual Baylon* y *El caballero particular*, cuyas producciones no se pusieron en escena con la regularidad debida, por falta de ensayos.

Los artistas que en ellas tomaron parte están flojos en sus correspondientes papeles, lo que hace que el apuntador se vea precisado á gritar cual si fuera un energúmeno, dando lugar con esto á que el público se queje de la falta de estudio.

La señora Casanova aunque con alguna indiferencia estuvo bien en *La Vieja*.

La señorita Campos domina con su gracia al público, pues tiene bastante desenvoltura para presentarse en escena, declama bien, pero en el canto la vemos muy distraida lo que es de esperar evita en lo sucesivo, pues de lo contrario nos *suicidiamos*, ¿lo entiende V. señorita Campos? nada de *suicidarse*, pues lo que deseamos es vivir y que V. viva también.

El señor Carlets, vemos que se ha corregido mucho en la parte de declamación, y ya que de este señor hablamos, bueno será le indiquemos la conveniencia de que al repartir los papeles de una producción lo haga con más acierto que en el *Amor y el almuerzo*, en cuya obra se trocaron los papeles de señora.

El señor Ripoll.... ¡chit!.... maldita pluma... ¡y que no se pueda apretar con ella!....

De Luisa Casanova

La indiferencia

Le enajena del público

La complacencia.

Por Dios Luisita,

Mire como lo hace

Sinó... habrá grita.

La Campos se suicidia

Segun refieren.

Eso de *suicidarse*

Pocos lo quieren.

¡Ay... Teodorita!...

Ojo en los *lapsus-lingüe*

Sinó... habrá grita.

De trocar los papeles

Carlets, te acusan:

Ni las bulas de Meco

De eso te escusan.

Ojo avizor

Que el público se cansa

A lo mejor.

La Tertulia radical de Madrid, se ha declarado republicana; nosotros creíamos que republicanos eran todos los que el día 11 de Febrero votaron la república ¿Qué pasa? ¿Qué ocurre?.... Muchas son las Tertulias de provincias que desde tres meses á esta parte se han hecho republicanas. ¿Cuáles son los motivos en que se funda la Tertulia de Palma para no imitar tan patriótica conducta?... ¿Porqué no despejar la incógnita? ¿Qué obstáculos se oponen á ello?... Seguros estamos que la generalidad de los hombres que componen el antiguo partido radical mallorquin, aceptan de buena fé la forma republicana, ¿porqué, pues, no se titulan republicanos? ¿á qué vienen esos cumplimientos de plato vacío? Esperamos un acuerdo pronto y decisivo, pues nunca hemos dudado del liberalismo de los radicales de esta provincia. Vamos, un paso mas y os coronareis de gloria.